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更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
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栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.2 月 28 日 A10 版

《北小河五年治理水质
仍“不及格”》（校对：付
春愔 编辑：郭红梅）一
文，第 3 栏第 4 段倒数
第 2、3行“又是高座椅，
又是建厕所”中，“高座
椅”应为“搞座椅”。

2.2 月 28 日 A16 版
《雷锋：我活着，是为了
使别人过得更好》（校
对 ：田 秋 霞 编 辑 ：闾
宏）一文，第 4栏倒数第
5 行“如果你是你一颗
粮食”应为“如果你是
一颗粮食”。
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■ 社论

央企“形象公关”应该怎样搞
有关方面如欲改善央企的社会形象，一方面要充分开放，增进公众对央企的理解；另一方面应大

刀阔斧反垄断，避免部分垄断性央企影响央企整体的社会形象。

■ 观察家

“海选”发源地选不出村主任，谁之过

来信

当地行政部门和司法部门，对于村委会选举中违法的行为不积极处理，是对村民权利的漠视；保
证村民的选举权，需要对干扰选举的行为进行依法依规处理。

ATM吐假钞
先别“坚决否认”

近期关于银行业务的
安全问题引起了持卡人的
广泛关注，继“信用卡该不
该设密码”问题之后，有网
友爆料称 ATM 取千元现金
居然发现有 6 张是假钞，虽
然银行随后坚决否认，但有
多位银行内部人士在接受
记者采访时透露，银行现在
不敢保证 ATM 取出的钞票
是“百分之百真钞”，即有可
能出假钞。

近年来，从 ATM 机里
取到假钞的新闻屡屡爆出，
每次银行都是不假思索地
矢口否认，而当事用户又是
那么信誓旦旦，以至于每次
的“ATM 机出假钞”事件都
成为一次令人难以索解的
无头公案。

这次的网友爆料虽然
照例有银行的“坚决否认”，
但总算有银行内部人士发
出了些“杂音”。的确，制度
和设备都是由人操控的，如
果人出了问题，ATM 机还
能“忠实”地存入真钞和吐
出真钞吗？

对银行部门来说，当务
之急不是忙着否认 ATM 机
出假钞，而是要重新审视管
理制度和审查相关人员，并
对相关设备进行查验。爆
料的网友也不妨尽快报案，
由警方立案进行侦查，搞清
真相，才能彻底避免类似事
件发生。

□李先梓（教师）

儿科医生本不必
“非硕士不招”

近日，针对北京医院儿

科萎缩 10余年的现状，市卫
生局表示，将降儿科医生进
京门槛，比如“非硕士不招”
的门槛需要放低。

不说不知道，说了吓一
跳。原来儿科医生要想进
京工作，还存在着这样一个

“ 非 硕 士 不 招 ”的 学 历 门
槛。现在因为儿科医生急
缺，不得不做出新的调整，
也算是亡羊补牢。

但现在其实不仅仅有
儿科医生荒，还存在着很多
学科的医生荒。比如全科
医生荒，按照之前的部署，
到 2020 年要基本实现城乡
每万名居民有 2—3 名合格
的全科医生，而目前我国注
册的全科医生仅有 8 万余
名，缺口巨大；还有“急救医
生荒”，媒体曾报道，急救医
务队伍，因为收入低、工作
环境险恶、工作强度大等因
素，面临着人员严重萎缩的

问题，其中北京急救医生缺
口约80%。

这些“荒”声四起，是
不是也和盲目要求高学历
有关？这种医生“非硕士
不招”的观念真的应该改
改了！

□吴帅（职员）

塑造男子汉淑女
不是学校的任务

据报道，这学期，郑州
十八中的宣传墙上，除了三
好学生名单，还有 22 名“阳
刚 男 生 ”、22 名“ 秀 慧 女
生”。为了让男生“更像个
男子汉”，女孩更具有淑女
气质，该校从去年开始，制
定了 28 条男生德育教育标
准和德育规范、20 条女生德
育教育标准和德育规范，并
每年每班评出一名“阳刚男

生”、一名“秀慧女生”。
对于一些学生所谓的

“中性化”，其实根本没必要
太过担忧。事实上，人和人
是不一样的，一些男孩子温
柔秀气，一些女生粗犷泼
辣，都是正常现象。比如爱
剪短发的“假小子”，影响谁
了呢？只要学生自己愿意，
没违反法律和道德，都是没
有问题的，不宜去作强行的
扭转。

在现实中，显示“中性
化”甚至“反性别”特征的，
可以说比比皆是。比如说
演艺界，就有“中性化”的李
宇春，男扮女装的李玉刚
等，他们都有较高的社会认
可度。我们应当承认男女
的差异，但性别教育最重要
的内容应当是性别平等，而
不是按传统观念和模式去
强求一致。

□李清（编辑）

据《新京报》报道，为增
进公众对央企的了解，从 2
月27日开始，国资委组织30
多家媒体走进包括中国建
材集团、华能集团等央企。
国资委新闻处负责人表示，
央企近年来发展很快，社会
关注度高，但是很多人对央
企的看法是片面的，甚至有
误解。通过这样的活动，也
希望增进公众对央企的理
解，看看央企是不是靠垄断
来挣钱。

坦率地说，近年来，某些
央企在民众心目中的形象确
实不佳。国资委组织媒体走
进央企，了解央企，方向上值

得肯定，也是必要的。欲修
复央企的社会形象，弥补央
企和公众之间的裂痕，显然
需要开放，而不是保守，需要
主动、积极的沟通，而不是消
极回避舆论质疑。

不过，目前这种沟通方
式效果究竟如何，仍难以遽
下结论。

大家不否认，确实有不
少央企像中国建材这样，在
市场竞争中取得了成功，也
有很多央企如华能等电力
企业在连年巨亏的情况下
继续发电，堪称市场经济时
代的“活雷锋”。可是，几
家、十几家央企并不能代表

所有的央企。一家央企经
营规模这么大，让媒体一天
采访两家央企，恐怕很难深
入下去。

显然，媒体和公众需要
全面、真实、客观地了解央
企，而不仅仅是一种被选择
的了解。在这个海量信息
的时代，仅仅凭借少数几个
央企的典型，恐怕很难提供
说服公众的足够信息。有
关方面能否在此基础上更
进一步，让所有央企都向媒
体和公众开放？当然，除了
让央企高管和公众见面之
外，也应给媒体以更大的采
访空间，了解和倾听央企一

线员工的真实想法。
另外，有关方面也应该

意识到，公众对央企的“成
见”，也并非针对所有的央
企。事实上，在公众的眼中
存在着两类央企：一类属于
竞争性央企，一类属于垄断
性央企。

竞争性央企和民企无
异，如中国建材、华润、华侨
城等央企身处市场竞争当
中，没有垄断的资本。说实
话，民众对这类央企并无恶
感，民众的意见主要针对的
是一些垄断性央企。

这些垄断性央企掌控
能源、通讯等关系国计民生

的经济命脉，坐享垄断红利
的同时，有损市场公平，扭
曲了市场价格形成机制，易
和民众利益发生冲突。

有关方面如欲进一步
推进央企改革，改善央企的
社会形象，不是一味追究将
央企的盘子做大，而是应该
了解民众的关切，找准焦点
所在，对两类央企做精确切
割。在让公众充分了解央
企的同时，也应大刀阔斧反
垄断，促进市场公平。这样
才能有望摆脱，央企越做越
大 社 会 形 象 越 来 越 差 的
悖谬。

相关报道见昨日B04版

据新华社报道，吉林省
梨树县新风村是中国农村村
委会“海选”发源地，但 2010
年 6 月村委会换届选举中，
因为委托票中出现 3张违规
票，导致选举“流产”。此后
一年半的时间，多次选举夭
折，该村村民 30余次赴省市
县上访，要求重新启动选举。

新风村矛盾的出现，原
因之一在于“委托投票”的
设计。委托投票的松散设
计，在农村人口大量外出的
局面下，凭空多出了一些没
有到场参加选举，但选票却
被人掌握的现象。而当委托
票出现违规票，并被发现导
致选举无效之后，重新选举
的程序却迟迟不能启动。这

背后的问题是，作为村民自
治组织的选举活动，选举程
序过度依赖于乡镇政府。

《村民委员会组织法》
中明确规定了，村民选举委
员会是主持村委会选举的
唯一合法的机构，其他任何
机构都无权主持选举。但
是现实中，乡镇政府往往超
越选举指导和监督角色，对
选举的直接和间接干预无
处不在，严重干涉了村民委
员会选举自主。

三年一届的村委会选
举，一直被作为国内选举的
重要样本进行研究。在2000
年前后，因为农村税费矛盾
而引发的村委会选举高潮时
期，国内很多村庄接连出现

民选村主任。但是在那之后，
一些地方的村委会选举就停
滞不前，甚至出现了贿选、暴
力选举等各种违规操作。

以新风村为例，当村民
开始要求重新选举之后，几
十户村民家的柴火垛发生
过火灾，有的村民承包地在
水稻灌浆时被人洒了能让
庄稼绝收的农药，还有的村
民 盖 的 塑 料 大 棚 被 人 割
破。种种为了阻碍选举进展
而公然违法的行为，却没有
得到追究。当地派出所所长
表示接到报案后，也出警调
查了，但都没有得出结论。

没有法律保障的村民
委员会选举前途堪忧。如
此嚣张阻碍选举的行为得

不到法律追究，合法要求选
举的主张得不到有力支持，
如此选举，如何进行得下
去？村民要求合法公正的
选举，仅仅是依据法律所要
求的基本公民权利而已。
而当地行政部门和司法部
门，对于村委会选举中违法
的行为不积极处理，是对村
民权利的漠视。

村民自治是村民行使
权利的重要形式，也是农村
管理的重要形式，而“海选”
是实现村民自治的重要途
径。新风村的问题，一定程
度反映了地方村委会选举
所面临的共同问题，必须引
起足够重视。

本月初，温家宝总理到

广东走访村庄时，专门谈到
村民选举问题：“我们反对
利用贿选、家族势力操纵等
不正当手段破坏和干扰选
举，对这种行为应该依法依
纪处理。”“农村办事要广泛
听取农民意见，要由农民做
主。这是大道理，要管一切
小道理。”

保证村民的选举权，需
要对干扰选举的行为进行
依法依规处理。新风村是

“海选”发源地，为村委会选
举积累了很好的经验教训，
期待这次也能在依法惩处
阻碍选举的行为上，提供一
个榜样。

□姚遥（法律人士）
相关报道见昨日A15版
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